

系所組：日本語文學系碩士班

日期節次：100 年 3 月 19 日第 2 節 11:00-12:30

科目：日本語文

1 次の文章を読み、()に適切な助詞を書き入れ、下線を引く漢字(ゴシック体)の読みを解答用紙に書きなさい(格式は下のようにしなさい)。さらに、この文を 250 字以内に要約しなさい。 60%

常用漢字の役割は？

「常用漢字表」が昨年 11 月、29 年ぶりに改められました。①臺藝の「藝」や、語彙の「彙」など難しい漢字も仲間入りして、話題になりました。常用漢字って、なんなのでしょう。私たちの暮らしのなかで、どんな役割をはたしているのでしょうか。

暮らしで使われる字の目安

漢字はいったい、いくつあるのか。日本の「大漢和辞典」には約 5 万字が収められている。漢字が生まれた中国には、約 8 万 5 千字も収めた辞書がある。でも、その中のほとんどの字は、普通の人がふだん使うことはまずない。みんなが好き勝手に漢字を使ったら、読み間違えたりして、世の中は混乱してしまうだろう。それを防ぐために国が②定めたのが、常用漢字表だ。

常用漢字表といつても、知らない人も多い。文化庁 (a) 昨年調査したところ、ことさえ知らない人が、4 割 (b) いた。

常用漢字表は、法律や役所などの文書、新聞、雑誌で使われる文字といった、暮らしの中で現代の国語を書き表すのに使われる漢字の目安になる。学校で教える漢字の基準でもある。

但し、作家が書く小説などでは、常用漢字表にない字 (c) 普通に使われている。

日本人と漢字の関係を振りかえると、幕末から明治時代にかけて、漢字の廃止や制限を求める動きがあった。漢字の勉強には時間がかかり、教育や文化の発展を③妨げると考えられたからだ。

この考え方は、第 2 次大戦後にも高まった。1946 年に、当面使用してもよい字として国 (d) 定めた「当用漢字表」(1850 字)も、「漢字の制限」を④狙ったものだ。でも、その後逆に漢字の制限を緩める動きが強まつた。常用漢字表は、当用漢字表に代わるものとして 81 年に定められ、1945 字 (e) 増えた。それが今回、29 年ぶりに改められた。

「嵐」や「藝」も仲間入り

今はパソコンや携帯電話などが広まつたおかげで、難しい漢字でも簡単に使えるようになった。普通のパソコンにも 1 万字以上の漢字が収められていて、すぐに呼び出して使える。常用漢字の見直しはそうした時代の変化に合わせて行われた。文化庁の文化審議会で、専門家ら (f) 5 年ほどかけて議論した結果だ。

新しい常用漢字表は、81 年にできた時よりも、さらに緩めている。「挨」「拶」など 196 字を加え、今はほとんど使われていない昔の単位「勺」⑤「匁」など 5 字を⑥外し、差し引き 191 字増えて 2136 字になった。追加された漢字のなかには、「嵐」「柿」「頃」「誰」⑦「虹」など、「今まで常用漢字ではなかったの？」と、首 (g) かしげたくなるものもある。⑧「公」の場では使わないが、日常生活ではよく使う「俺」の字は、意見がわかったものの、結局採用された。埼玉の「埼」、岐阜の「阜」、大阪の「阪」、福岡の「岡」など、府県名 (h) 使う字も加えられた。常用漢字は

本試題採
双面印刷

系所組：日本語文學系碩士班

日期節次：100 年 3 月 19 日第 2 節 11：00-12：30

科目：日本語文

これまで、読み書き共にできることが当たり前とされてきた。でも、今度の見直しでは、必ずしも全部書ける必要はないとして、大人にとっても難しい「鬱」などの字も加えられた。常用漢字の読みの「音」や「訓」も見直された。**⑨「育む」「応える」「関わる」「匂」「他」**⑩「要」****など、日常生活でよく使われる読みが追加されている。

訓は同じでも、違う漢字（i）意味の微妙な違いを表現できる「異字同訓」も増えた。例えば、「死を恐れる」と「師を畏れる」のように使い分けが、常用漢字の範囲内（j）できるようになっている。

ことばは、時代に合わせて移り変わっていく。使われることが減っていく字もあれば、逆によく使われるようになる字もある。これからも常用漢字表は、必要があれば見直される。

(2011.2.27 朝日新聞 13 版より)

*格式は参考のみ。問題用紙になにも書かないこと。

1 20%

①	②	③	④	⑤
⑥	⑦	⑧	⑨	⑩

20%

a	b	c	d	e
f	g	h	i	j

20%

2 「漢字のよしあし」をテーマに、できれば台湾における日本語教育の視点から簡単に文を作りなさい。(400 字以内) 40%

本試題採
双面印刷